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Il progetto di Alstom: 7,8 chilometri da Spini a Piazza Dante
Nella proposta presentata al Comune 17 fermate estendibili

TrènTram:viadottodi540metri
e finoa32milapasseggerialgiorno
TRENTO Il tram di Trento, nella
p r o p o s t a p r e s e n t a t a d a
A l s t o m , s i c h i a m e r à T r e n -
Tram, sarà lungo 7,8 chilome-
tri e avrà 17 fermate. Da Spini
di Gardolo a piazza Dante, con
la possibilità, però, di aggiun-
gere due linee verso sud, arri-
vando fino al futuro Not e pre-
ve d e n d o d i t r a s p o r t a r e f i n o
3 2 . 0 0 0 p a s s e g g e r i a l g i o r n o .
La proposta è per un eventua-
le «project financing» che do-
v r à e s s e re va g l i a t o da l N a v i p ,
i l N u c l e o d i a n a l i s i e va l u t a -
zione degli investimenti pub-
blici, in forma di partenariato
p u b b l i c o - p r i v a t o . A l s t o m ,
a z i e n d a l e a d e r n e l l ’ i n d u s t r i a
ferr iaria italiana, ha giàov for-
nito più di 2.700 tram in tutto
il mondo e sarebbe disponibi-
le per realizzare anche quello
c h e d o v r e b b e a t t r a v e r s a r e
Trento.

Era nel programma del sin-
daco I a n e s e l l i l a s u a re a l i z z a -
z i o n e l u n g o v i a B r e n n e r o :
«Per riqualificarla e per dota-
re la città di una mobilità so-
s t e n i b i l e » . Poi l a p a n d e m i a ,
l’annuncio del Pnrr e le risor-
se disponibili per la cir nval-co

S p i n i a n o r d a qu e l l o d e l l ’ a t -
t u a l e s t a z i o n e d e l l a T re n t o -
Malè a ridosso di piazza Dan-
te. I n t u t t o 1 7 fe r m a t e , p o s t e
— considerati i 7,8 chilometri
d i l i n e a — a di s t a n z a d i n o n
più di 500 metri l’una dall’al-
tra.

N e l p r o g e t t o prop o s t o vi e -
ne tr ata anche la soluzioneov
p e r s u p e r a r e la t a n g e n z i a l e e
la linea della Trento-Malè, do-
ve a v v e r r à a n c h e l ’ i n te r c o n -
n e s s i o n e d e i p a s s e g g e r i : s i
t r a t t a d i u n a s o p r a e l e va t a d i
5 4 0 m e t r i . M a o l t r e a l l ’ i n t e r -

c o n n e s s i o n e c o n l a T r e n t o -
M a l è s o n o p r e v i s t i a n c h e i
p a r c h e g g i p e r l ’ i n t e r s c a m b i o
con i mezzi pubblici e privati:
u n o a l l ’ a l te z z a d e l l a B e r m a x
da 99 stalli più 5 stalli per au-
tobus, l’altro a Melta di Gardo-
lo n 146 stalli per automobi-co
l i . C a p o l i n e a d a v a n t i a l l a s t a -
z i o n e T r e n t o - M a l è , c o n l a
prosecuzione dell’anello per il
r i t o r n o c o n u n t r a t t o s e n z a
«catenaria», cioè senza fili ae-
rei di alimentazione elettrica:
« G r a z i e a l l ’e s p e r i e n z a a c c u -
mulata in 18 anni di attività –

s p i e g a l ’ a z i e n d a – s i a m o i n
g r a d o d i p r o p o r r e du e s o l u -
z i o n i a l t e r n a t i ve : l ’a l i m e n t a -
zione dal suolo o il sistema di
i m m a g a z z i n a m e n t o a b o r d o
con batterie». Il icolo usatove
s a r à 3 2 m e t r i , p e r u n a l a r -
ghezza di 2,4 metri e un’altez-
za di quasi 3,5 metri.

Ma i passeggeri, quanti sa-
r a n n o ? C o n l ’ i p o t e s i f i n o a
piazza Dante quelli stimati so-
n o t r a i 1 6 . 5 0 0 e i 1 8 . 5 0 0 a l
giorno. Ma ci sono anche due
ipo si di prolungamentote ver-
so sud. La prima – che preve-

L’altro fronte

i comitati rilanciano
Onda: «Sulla bonifica
la giunta si attivi»
C’è il docu-film. Italia nostra critica

TRENTO I mitati ntro laco co re -
a l i z z a z i o n e d e l l a c i r con v a l l a -
z i o n e c i t t a d i n a n o n m o l l a n o
la presa. E, anzi, rilanciano: è
p r o n to i n f a t t i i l d o c u m e n t a -
r i o - i n c h i e s t a re a l i z z a to da l l a
Rete d e i c i t t a d i n i p e r T r e n t o .
«Bypass quale futuro» il titolo
d e l d o c u m e n t a r i o r e a l i z z a t o
da Massimiliano Fo lgheraiter,
con la collaborazione di Clau-
d i o G e a t , M a n u e l a G u i d o l i n ,
Martina Margoni, Andrea Ma-
schio, Giorgio Pe dr ti, Marioot
Pe r g h e m G e l m i e P a o l o Z a -
d r a . Un f i l m c h e a p p r ofon d i -
s c e , a n c o r a u n a v o  l t a , g l i
a s p e t t i c r i t i c i d e l l ’o p e r a c h e
nei prossimi anni interesserà
il poluogo.ca

O p e r a c h e d a t e m p o c r e a
d i b a t t i t o . E n o n p o t r e b b e e s -
s e r e al t r i m e n t i : l ’ i n t e r ve n t o ,
c o l l e g a t o a l p o t e n z i a m e n t o
della linea iaria na-fe rrov Vero
F o r t e z z a e a l t u n n e l d i b a s e
del Brennero, sposterà i treni
in galleria sotto la collina est,
con ingresso nella na di viazo
B r e n n e r o e u s c i t a a r i d o s s o
d e l l e a r e e a g r i c o l e d i M a t t a -
rello. A nord, il passaggio del-
la circonvallazione porterà al-
la demolizione di alcuni edifi-
ci: uno dei nodi che, in questi
mesi, h a in f i a m m a t o la p o l e -
m i c a , c o n s t r i s c i o n i a n t i -
bypass che sono mparsi suco
molte abitazioni della na dizo
San Martino. Ma a preoccupa-
re i co m i t a t i è a n c h e i l coi n -
vo l g i m e n t o de l l e a r e e i n q u i -
nate di Trento nord — ex Sloi
e Ca r b o c h i m i c a — ta n t o ch e
s u l p o s s i b i l e r i s c h i o a m b i e n -
t a l e d e l l a m o v i m e n t a z i o n e
d e l p i o m b o t r a e t i l ete è s t a t o
p r e s e n t a to an c h e u n e s p o s t o

in Procura. Temi, questi, n-co
d i v i s i a n c h e d a l l e a s s o c i a z i o -
ni ambientaliste. «Per quanto
c i r i g u a r d a — s o t t o  l i n e a l a
p r e s i d e n t e d i I t a l i a N o s t r a
M a n u e l a B a l d r a c c h i — r i b a -
diamo la nostra critica rispet-
t o a l p e r c o r s o a t t u a l e d e l
b y p a s s » . S e c o n d o I t a l i a n o -
stra, in sostanza, «è indispen-
sabile che l’uscita a nord n-ve
ga spostata oltre la tangenzia-
le». Quindi ancora più a nord.
«Non è possibile — è la posi-
zione dell’associazione — per
s a l v a re u n a p a r t e di c i t t à d i -
struggerne un’altra». Non una
questione secondaria, questa,
per Italia nostra: «Sulla galle-
ria in sinistra Adige — ricorda
Baldracchi — siamo possibili-
s t i , m a c o  n q u e s t a r i c h i e s t a

l a z i o n e h a n n o m e s s o i l p r o -
g e t t o tr a n v i a r i o i n o m b r a : s e
grazie al by-pass si potrà fare
l’interramento della linea sto-
rica — hanno pensato i te cni-
ci sia munali che prco ovincia-
li — a questo punto nvieneco
c o n c e n t r a r s i s u l N o r d u s , s u l
p r o l u n g a m e n to de l l a T r e n to -
Malè fino a Trento sud. Ma il
com i t a t o «Un t r a m p e r T r e n -
t o » i n s i s t e , e n e l f r a t te m p o
A l s t o m h a p r e s e n t a t o la s u a
p r o p o s t a , s i n t e t i z z a t a i n 3 5
s l i d e c h e t r a c c i a n o l a l i n e a
t r a n v i a r i a d a l c a  p o l i n e a d i

❞
La società
I punti
di forza?
Elevata
capacità
di trasporto,
facilmente
ampliabile
in futuro

Capoluogo Gli scenari futuri
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d e d i a r r i v a re f i n o a 2 4 . 5 0 0
p a s s e g g i e r i a l g i o r n o – p e r -
correrebbe, dopo piazza Dan-
t e , v i a R o s m i n i , v i a G i u s t i e
viale na fino a raggiunge-Vero
re il terminal sud al raccord o
p e r l o s v i n c o l o a T ren t o su d .
La seconda prevede addirittu-
ra 32.000 passeggeri al giorno
e il percorso, oltre piazza Dan-
te, a t t r a v e r s e re b b e v i a To r r e
Ver d  e , p i a z z a R a f f a e l l o S a n -
z i o , v i a B e r n a r d o C l e s i o e
piazza nezia, via Piave e via-Ve
l e Vero n a f i n o a r a g g i u n g e r e ,
anche in questo ca so, il te rmi-
n a l s u d a l r a c c o r d o p e r l o
s v i n c o l o T r e n t o s u d . T r a i
p u n t i d i fo r z a s o t to l i n e a t i d a
A l s t o m l ’ « e l e v a t a c a p a c i t à d i
trasporto, facilmente amplia-
bile e già predisposto per fu-
ture estensioni», il «basso im-
patto della ntierizzazione eca
la bassa rumorosità e la facili-
tà della manutenzione».

Donatello Baldo
© RIPRODUZIONE RISERVATA

dello spostamento a nord del-
l ’ u s c i t a . A l t r i m e n t i m e g l i o
l ’ o p z i o n e i n d e s t r a A d i g e » .
A n c h e s e q u e s t ’ u l t i m a p o s s i -
b i l i t à s e m b r a o r m a i s f u m a t a ,
per mpi e procedure.te

E se su Trento nord l’atten-
zione di mitati e associazio-co
ni rimane alta, a intervenire è
anche il nsigliere munaleco co
d i O n d a C i v i c a A n d r e a M a -
schio. Che sposta l’attenzione
s u l d i s i n q u i n a m e n t o d e l l e
rogge presenti fuori dal sito di
i n t e re s s e n a z i o n a l e . « T r o p p o
— scrive Maschio in una pro-
p o s t a d i m o z i o n e d e p o s i t a t a
in queste ore — si è detto sul-
l a n e c e s s a r i a b o n i f i c a c o m -
p l e t a d e l l e a r e e i n q u i n a t e d i
Trento nord. Ma ora ci può es-
sere un piccolo intervento del

Comune a favore di una parte
delle rogge inquinate, di pro-
p r i e t à c o m u n a l e , c h e s e l a -
s c i a t a l ì p o t r e b b e i n f i c i a r e i l
l a vo r o e g l i s f o r z i te c n i c i e d
e c o n o m i c i c h e s i s t a n n o p e r
a f f r o n t a r e » . I l c o n s i g l i e r e
p u n t a l ’a t te n z i o n e s u l l a r o g -
gia primaria «che passa intu-
b a t a d a v a n t i a l M a g n e t e » ,
«che non evidenzia rischi am-
b i e n t a l i v i s t o i l s u o c o n f i n a -
m e n t o m a c h e p o t r e b b e p e r
d i l a v a m e n to i n c a s i e c c e z i o -
nali portare l’inquinante a va l-
le fino a farlo scaricare in ac-
q u e l i b e r e » . L a r i c h i e s t a è di
stanziare 1,5 milioni nel bilan-
cio per bonificare il tratto in-
tubato.

Ma. Gio.
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Ettari
È la dimensione dei terreni
inquinati ex industriali della Sloi
e della Carbochimica. Il progetto
di bypass ferroviario prevede
il passaggio su queste aree

Il sopralluogo

ExAtesina, Ianeselli
prontoasperimentare
«Vafattaviveresubito
solocos sicapiràì
lasuaveravocazione»
TRENTO Varcata la soglia, dal lato di via
M a r con i d o ve a n c o r a d o m i n a i l b a s -
sorilievo di san Cristoforo , la prospet-
tiva colpisce: davanti agli occhi si apre
u n a « p i a z z a » d i c i n q u e m i l a m e t r i
q u a d r a t i , s o t to le vo l t e ex i n d u s t r i a l i
degli anni Cinquanta. E, più avanti, al-
tri 2 - 3 m i l a m e t r i q u a d r a t i d e g l i a n n i
S e t t a n t a . A t to rno, gli edifici un te mpo
u t i l i z z a t i c o m e u f f i c i e l a b o r a t o r i .
Spazi oggi vuoti, dismessi: il deposi-
to, g l i u f f i c i e l ’o f f i c i n a d i T r e n t i n o
T r a p o r t i s o n o d a tem p o a l t r ove . E i l
disuso ha lavorato sull’immagine del-
l ’a r e a e x A t e s i n a , m o s t r a n d o i se g n i
d e l l ’a b b a n d o n o . « M a vo g l i a m o r i p o -
polarla al più presto» promette il sin-
daco di Trento Franco Ianeselli.

A l cen t r o d e l cap a n n o n e , i n s i e m e
all’assessora Monica Baggia e al diri-
gente Giuliano Franzoi, il primo citta-
dino osserva gli spazi attorno, da po-
co t e m p o to r n a t i n e l l a d i s p o n i b i l i t à
d e l C o m u n e . E d i s e g n a i p r o s s i m i
passaggi, ribaltando la visione: «In at-
t e s a d i c o  n c o r s i d i p r o g e t t a z i o n e e
cantieri, pensiamo a utilizzi mpora-te
n e i d e l l ’a r e a : a t t r a ve r s o l a s p e r i m e n -
t a z i o n e è p o s s i b i l e t r ova r e a n c h e l a
destinazione ideale per il mparto».co

In passato, le idee per il futuro del-
l ’e x A t e s i n a — c r o c e v i a t r a l e z o n e
commerciali e te rziarie nate attorno a
v i a B r e n n e r o e il c e n t r o sto r i c o — si
sono susseguite, con le ultime indica-
z i o n i s p i n t e d a l c o m i t a t o d i c i t t a d i -
n a n z a a t t i v a : m e r ca coto p e r t o , l o c a l i
per le associazioni, spazi i.verd

Ianeselli invita a seguire i mpi dite
un percorso di trasformazione ancora
in gran parte da scrivere. Con un pun-
to fe rmo: «Si partirà — spiega Franzoi
— c o n l a d e m o l i z i o n e e l a b o n i f i c a
dell’ex of ficina, dove verrà creato uno
spazio verde, che diventerà il collega-
m e n t o co n i p a r c h i d e l l a zon a d i v i a
Pranzelores». Gli altri passaggi saran-
no d e f i n i t i s u l l a b a s e d e l l a d i r e z i o n e
c h e s i d e c i d e r à d i s e g u i re. «Si proce-
derà per step» chiarisce Baggia. Guar-
d a n d o a n c h e a l l ’a s p e t t o econ o m i c o .
«A bilancio — ricorda il sindaco — in
a t t e s a d i a ve r e la p rop r i e t à d e l l ’a r e a ,
abbiamo già stanziato due milioni per
i pr i m i l a vo r i » . I n t e r ve n t i c h e s a n c i -
ranno lo spartiacque tra un dibattito
durato anni e i lavori attesi da un inte-
r o s o b b o r g o . S u p e r a n d o a n c h e u n
equivoco che aveva rischiato di incep-
p a r e l’ i t e r : « L ’a m m i n i s t r a z i o n e a ve v a
p o r t a t o avan t i d e i p r o g e t t i , s c o p r e n -
do solo in seguito che l’area non era di
s u a p r o p r i e t à » r i c o r d a I a n e s e l l i . C h e
c i t i e n e a i n s e r i r e la r i q u a l i f i c a z i o n e
dell’ex Atesina in una riflessione non
legata alla sola parte nord della città.
Ma in grado di abbracciare l’intero ca -
poluogo. A livello urbanistico, ma an-
che di mobilità e di socialità. «In que-
sta parte di città — premette il sinda-
co — c ’è una fo rte richiesta di luoghi
d i c o  m u n i t à . C ’è u n co m i t a t o im p e -
gnato nella riqualificazione di questi
ter r e n i , c h e B a g g i a h a i n c o n t r a to . È
chiaro però che quest’area servirà alla

zona dei Solteri ma, per le sue dimen-
sioni, sarà a servizio dell’intero capo-
l u o g o . Q u e s to p ot r à e s s e r e u n o d e i
punti di sviluppo della vita urbana di
T r e n to » . C o n d e s t i n a z i o n i d i ve r s e :
o s s e r v a n d o l o s l a r g o s o t to le c i n q u e
vo l t e , l ’ i d e a d e l m e r c a c oto p e r t o su l
modello di va rie città europee affasci-
n a . M a i n u n ca p o l u o g o s e m p r e al l e
prese con l’eterno dibattito sulla mo-
vida, la suggestione di fare dell’area il
f u l c r o d e l d i v e r t i m e n t o n o t t u r n o
s e m b r a a l t r e t t a n to a l l e t t a n te . « Q u e -
s t a — d i c o n o I a n e s e l l i e Ba g g i a — è
un’are a di sviluppo della città intera. E
necessariamente si dovrà lavorare su
una pluralità di funzioni». Con un filo
c o n d u t t o r e : « I l t e  m a d e ve e s s e r e
q u e l l o d e l l a s o c i a l i t à » . « Q u i — a g -
giunge Baggia — deve esserci un pre-
sidio quotidiano». Guardando ai gio-
van i , m a a n c h e a l l e re a l t à d e l l a c i t t à
d e l l a c o n o s c e n z a . E c o l l e g a n d o l o a l
c e n t r o c o n u n a m o b i l i t à d o l c e , d a l
tram alla bicicletta, in modo da creare
u n a s o r t a d i a n e l l o d i con g i u n z i o n e
tra la parte nord e il «cuore» del capo-
l u o g o . E i t e m p i ? « N o n s a r à t u t t o
p r o n to d o m a n i » r i s p o n d e i l p r i m o
cittadino. Che è pronto a uscire dai bi-
n a r i c l a s s i c i d e l l a t r a s fo r m a z i o n e i n
m o d o d a a c c e l e r a r e l a r i a p e r t u r a d i
uno dei tanti «ex» di Trento. «Si tratta
di mettersi al lavoro celermente» av-
ve r t e i l s i n d a c o . D i f a t t o , s i p u n t a a

concludere in fretta la parte di messa
in sicurezza del pannone. E, in atte-ca
s a d i f i s s a r n e l ’ u s o d e f i n i t i vo — m a -
g a r i a t t r a v e r s o con c o r s i d i p r o g e t t a -
z i o n e — , d i a p r i r e l a s t r u t t u r a a l l a
sperimentazione. «Non c ’è solo il do-
p o , m a a n c h e i l d u r a n t e » e s p r i m e i l
c o n c e t t o I a n e s e l l i . C h e p u n t a a g l i
«utilizzi mporanei»: «Quest’areate va
f a t t a v i ve r e s u b i t o . L e p r o g e t t a z i o n i
m i g l i o r i s o n o q u e l l e c h e v i v o n o d i
s p e r i m e n t a z i o n i : u n m o d o i n n o vat i -
vo per individuare la vocazione di un
comparto».

Marika Giovannini
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❞
Il sindaco
Comparto
atteso
dai Solteri
Ma dovrà
essere uno
dei punti
di sviluppo
della vita
dell’intera
città

❞
Baggia
Il tema
deve essere
quello della
socialità.
In questo
luogo
dovrà
esserci un
presidio
quotidiano

Visioni

Sotto a sinistra
alcune
immagini del
futuro tram di
Trento, con in
primopiano il
passaggio
sopraelevato
A destra l’ex
Atesina di via
Marconi, a
Trento nord,
ritornata a
disposizione
del Comune
dopo anni: a
presentarne le
prospettive, il
sindaco Franco
Ianeselli,
l’assessora
Monica Baggia
e il dirigente
Giuliano
Franzoi (Foto

LaPresse/Loss)
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